

sich bilden, widerhallt der Schall mit außerordentlichen Klange und Kraft. Die Planeten am nächtlichen Himmelszelt scheinen mit dem Glanze der Fixsterne zu funkeln; die Wirkungen der Strahlenbrechung und Zurückprallung gestalten endlich sehr eigenthümlich den Anschein der Dinge, so daß abwechselnd die niedrigsten Gegenstände oft gleich gigantischen Bergen sich aufzurichten oder gähnende Abgründe ihre bodenlose Tiefe auszufüllen scheinen. Mit allen diesen verschiedenen Phänomenen der arktischen Natur in Vergangenheit und Gegenwart, sowie mit der geographischen Vertheilung von Wasser und Land innerhalb der Polarzone müssen wir uns zunächst einigermaßen vertraut machen, um für die unsagbaren Mühsale ein Verständniß zu gewinnen, welche die Geschichte der Nordpolsfahrten uns enthüllen wird.

---